

Diario de Costa Rica

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

P. D. del Castillo é Hijos,
AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

San José, martes 18 de mayo de 1886.

Ricardo Villafranca,
AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

MAYO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Mart. 18 Santos Venancio, mr., Félix de Cantalejo, cf. y Santa Julita, vg. y mártir.

Mier. 19 Santos Pedro Celestino, papa Ivo. (Patron de los Abogados.) y Santa Prudencia, vg.

DIARIO DE COSTA-RICA.

El crimen de Buenos Aires.

Hemos recibido por el cable una importante noticia.

Iba el Sr. Presidente de la República Argentina á inaugurar el Congreso, cuando un individuo le salió al encuentro, y lo atacó, sin duda con el propósito de cometer un asesinato.

Recibió el Presidente un fuerte golpe en la cabeza, golpe que lo privó del sentido.

El resultado no correspondió, por fortuna, á la infamia salvaje, á la cruel perversión moral del agresor.

No se han trasmitido pormenores del atentado; pero hay en pie antecedentes que pueden servir de justa base al juicio del que investiga.

De tiempo atrás se observa en la República Argentina una lucha sin descanso entre elementos que tratan de obtener el poder público.

Hay allí completa libertad de opiniones, y completa libertad de expresión; y no sólo los verdaderos partidos se presentan en todos los campos con sus programas y con sus candidatos, sino que también las mismas exageraciones, excrecencias repugnantes, se aprovechan de todas las oportunidades para ostentar lo que sienten, que es siempre fatal, y lo que combinan que es casi siempre funesto.

Tratábase en días pasados de elecciones, y los partidos, convenientemente organizados, decidieron disputarse el triunfo; cosa corriente, natural y lógica en todas las democracias modernas que no admiten más bautismo político que el bautismo de la opinión popular.

El Gobierno, en vez de encerrarse dentro de dominios de justicia tomó parte activa en la contienda. Allá, por Catamarca, con pretextos baladíes, hizo ostentación de fuerza; desplegó una actividad que no era simple protección del orden, sino verdadera protección, poco disimulada, de lo que él mismo deseaba como fruto de los registros electorales.

Las fracciones liberales, unidas con lazo de cordura y vínculo de sensatez, proclamaron una conducta diversa, más generosa en sus medios y en sus fines, y más llamada á satisfacer las necesidades públicas.

Y en su estandarte inscribieron nombres como el de Bartolomé Mitre, que representa americanas glorias; el de Luis María Campos, que corresponde á un célebre general ciudadano; el de Manuel Quintana, que recuerda indiscutibles méritos parlamentarios.

Deseaba el liberalismo probar ante-todo que así en ideas como en hechos, poseía dentro del seno palpitante de su bondad política, los necesarios elementos para fundar un régimen puro, sin necesidad de apelar á esos recursos demagógicos, terribles y anti-sociales, que riegan el terror, y que en el

cuadro negro de los acontecimientos sólo escriben la palabra exterminio.

Deseaba levantarse por medio del talento sublime y del valor decente; conservando todas las honras legítimas, y preservando todas las vidas; y colocaba sus intenciones, nó sobre absurdas tramas ni sobre intrigas vulgares, sino sobre un estudio, bien realizado, de lo que á una piden hoy las sociedades que trabajan buscando riqueza positiva y buscando principios honrados; riqueza y principios que apenas adquiridos dan vigor y dan poder á las naciones.

Quedaron, pues, frente á frente, el Gobierno mal aconsejado y la oposición bien dirigida.

Llegó el día de las elecciones, y la oposición adquirió palpables triunfos.

Hubo ciertas violencias, según afirman los periódicos; pero la verdad surgió de las urnas y de las conciencias, y alcanzó respeto, á pesar de todos los rencores, y logró aplausos, á pesar de todos los odios.

Otro error del Sr. Presidente consistió, sin duda, en otorgarle demasiadas consideraciones, y en comunicarle excesiva cantidad de predominio al militarismo.

Aunque valeroso el General Roca, llegó á sentir dentro de su alma esa debilidad política que presenta fantasmas ante la visión moral; y al observar cómo se producía el aislamiento á su alrededor, creyó de buena fe que se procuraba un acto poderoso de rebelión, y que era preciso agasajar presillas, y acariciar charreteras.

Y sucedió, y ha venido sucediendo, que los militares atacaban por su propia cuenta, y que el Gobierno, á pesar de la honradez que caracteriza á las principales personas que lo componen, se encontró, de improviso, no sólo sitiado por los ataques de la oposición, dentro del derecho, sino por los desmanes de sus amigos fuera de la ley.

Sin embargo justo es advertir que así como aquellos ataques no

engendraban peligro nacional, estos desmanes no colmaban ni por su forma ni por su importancia la medida del sufrimiento.

El error administrativo; la complacencia con mal carácter, daban lugar á lamentables escenas; pero generalmente se comprendía que detrás de todo eso no había un tirano, y que las instituciones, en lo fundamental de sus preceptos no se hallaban amenazadas.

Ninguna espada de subalterno engreído; ningún puñal de subalterno orgulloso, pueden variar el modo de ser íntimo de una sociedad; mucho menos de una República cuyo pabellón representa los más grandes progresos, traídos por la industria que se esparce como fecundidad, y por la idea liberal, cultivada con saludable esmero.

Pobre, y en alto grado, sería el mundo moderno, si el brillo de un galón pudiera apagar por completo el brillo de la justicia.

Era esa la situación, hasta hace poco.

Pero los exagerados comparecieron; esos que como la langosta se aprovechan de toda exuberancia, y que en su misma voracidad llevan impreso el sello de su cruel destino.

Al lado de la prensa que pedía acción legal; que daba pruebas de sensatez aliviando las pasiones más fuertes; que procuraba organizar la lucha de día y nó el asalto de noche; que repartía constantemente el pan de una nacional esperanza, se colocó otra prensa, agresiva y soez; que aconsejaba el mal; que halagaba los peores sentimientos; que ponía más vivos colores á la camisa ya repugnante del demagogo; que invocaba el nihilismo, no ya en lo que tiene de doctrinario, no ya en sus versos, en sus discursos y en sus solicitudes admirables que vagan como blancas palomas por las cien cúpulas de los templos griegos, sino en lo que tiene de alevoso y en lo que tiene de criminal.

Esa prensa ha llevado por todas partes grandes males.

Hace ó procura hacer del que

blo un arma; de cada sentimiento un rayo; de cada aspiración un veneno, de cada antagonismo, un monton de ruinas; de cada contrariedad una serie de catástrofes; de cada adversario una víctima; de cada enemigo un sentenciado á muerte.

Ella no ve lo que nace como principio y lo que crece como resultado; no sabe que aún las instituciones conservadoras, tienen sobre la tierra y sobre las almas una gran misión que cumplir; no comprende ese sagrado ministerio del pensador, que trata de reflejarse, puro y honrado, sobre el metal pulido de la opinión popular; y desconociendo todo éso, desconoce también las máximas cristianas de tolerancia; las máximas filosóficas de benevolencia, y sólo aspira á lo que destroza sin ocuparse en lo que reedifica.

Esa prensa si á religión se refiere no descubre nunca lo que hay de savia, de virilidad y de persistencia en la que predomina; y quisiera resolver todo problema con la fórmula sangrienta de su propio capricho, y conforme á las reglas incendiarias de su propia voluntad. Y aún sin darse cuenta de ello, va estableciendo "una nueva inquisición de ateos destinados á quemar á los que creen en Dios"

Si á la política se refiere, no descubre lo que hay de justo ó de necesario en la administración pública, sino lo que en su concepto pide cadalsos y exige venganzas.

La doctrina del siglo XVIII mortifica; quiere la guillotina revolucionaria.

Resulta que así se producen fanatismos salvajes de otro género; fanatismos que van al crimen como al punto sombrío de su sombría predestinación.

El liberalismo de Buenos Aires no ha intentado asesinar al ilustre General Roca.

Sobre esa horrorosa tentativa sólo se cierne el ave negra de la demagogia.

Liberalismo es idea sana siempre en progreso; es acción generosa llevada por el camino real hácia el campo del triunfo ó de la gloria.

Demagogia es sombra que no se retira al abismo sin llevar como necesarias las insignias del crimen cumplido y de la infamia realizada.

BOLETIN.

Defuncion. Estas líneas no están dedicadas á la memoria

de uno de esos hombres que han conquistado la corona del genio ó la palma de la gloria. Se refieren á un ciudadano cuyo nombre nunca salvó los lindes de su tierra natal; pero que supo merecer en ella la estimación de todos, dar pruebas de su afición al trabajo independiente y educar á su respetable descendencia.

Esas virtudes tuvo don Miguel Sáenz, que falleció en Heredia, el día 17 de este mes, á los ochenta años de edad. Aprendió á leer en los antiguos catones españoles y á escribir en tablas hechas de *Urucha*, pues en aquella época no era fácil la adquisición de papel. ¡Cómo cambian los tiempos!

Primero fué el Sr. Sáenz artesano y después agricultor. Antes que él, ninguno de sus compatriotas habia manejado el serrucho, instrumento que para su uso hizo venir de Europa su padre y amigo don Vicente Aguilar. El serrucho causó entonces tanta admiración, como la produjeron después el telégrafo y el vapor.

El Sr. Sáenz nunca desempeñó cargo público lucrativo; fué únicamente Alcalde, Mucipe y Síndico. Honrado y laborioso, se hizo acreedor al aprecio y á la simpatía de la sociedad herediaña, que con pesar le ha visto desaparecer.

Esta es la breve biografía del octogenario don Miguel Sáenz. Su estimable familia, y en especial el Sr. don Crisanto Sáenz, reciban nuestro sincero pésame.

San José, mayo 17 de 1886.

R. M.

Dentro de poco, el "Diario de Costa-Rica" tendrá mayores dimensiones. Sólo esperamos el papel que con ese objeto hemos pedido á los EE. UU. Ofrecemos, pues, por lo menos, facilidades para la publicación de anuncios.

El domingo hubo procesión en Alajuela. Se celebraba la fiesta de San Juan Nepomuceno. Una imagen de ese santo, fué conducida al rededor de la plaza, en paseo triunfal, y después encerrada nuevamente en el templo, donde un sacerdote, con voz clara y sonora, cantó misa solemne.

San Juan apareció vestido de negro y blanco. Tenía una cinta azul en el pescuezo, y un crucifijo en la mano, bien atado con mecate fino. Delante de él, mucho incienso; detrás, mucha música. El pueblo observaba en la más respetuosa y la más solemne de todas las actitudes.

Don Francisco Carranza F. es el dueño del billete que en el sorteo del domingo obtuvo el primer premio.

Suponemos que don Francisco no habrá tomado á mal esa pesada broma de la suerte.

El nuevo Palacio episcopal será construido al sur de la Catedral, en el punto que actualmente ocupa la sacristía vieja. Se nos asegura que los planos están ya listos, y que los trabajos comenzarán dentro de pocos dias.

Numeros premiados en e sorteo de la Lotería del Hospicio Nacional de Locos, verificado el día 16 del corriente.

Núms.	Premios	Núms.	Premios
5	\$ 50	2635	\$ 5
81	10	2629	50
792	5	2931	10
940	5	2003	5
326	5	2604	5
235	10	2291	50
108	10	2528	5
183	50	2608	5
997	10	2506	25
318	5	2577	5
778	10	2767	200
832	5	2022	100
218	5	2992	10
632	10	2621	50
698	25	2929	5
976	5	2258	5
383	5	2755	5
594	5	2959	10
562	5	2569	5
455	25	2290	5
1960	10	2493	10
1570	10	2908	5
1732	200	3377	10
1245	25	3681	5
1385	5	3919	5
1643	25	3086	100
1560	5	3175	200
1865	5	3288	100
1400	10	3126	5
1598	5	3931	5
1882	5	3286	10
1535	5	3638	5
1989	50	3822	5
1978	100	3408	5
1878	5	3350	5
1504	25	3393	10
1196	10	3468	1000
1728	5	3084	5
2666	10	4017	5
2128	100	4040	10
2405	25	4063	10
2871	25		

Un telegrama reciente de Nueva York, contiene la siguiente noticia:

"El Dr. Woltred Nelson, exmiembro, de la Junta de Sanidad de Panamá, llegó á esta ciudad y en una entrevista con los Representantes de la Prensa Asociada dijo: que si es exacto que Mr. de Lesseps ha asegurado que la mitad de la obra del canal está concluida, es una asección hecha intencionalmente para extraviar el criterio público; que se teme que el

negocio de canal esté atravesando una crisis; que las acreencias de las acciones y tenedores de bonos de la C^a ascienden á 160 millones de pesos por los que están pagando el interés anual de seis millones de pesos; que en los últimos meses se ha trabajado muy poco; que se han gastado inútilmente muchos millones de pesos; que la mayor parte de la maquinaria se halla expuesta á la intemperie, y que la extravagante negligencia que ha caracterizado la Admón. de esta compañía es sin ejemplo."

Ciertamente el Dr. Nelson fué miembro de la Junta de Sanidad de Panamá. Hombre de imaginación viva, puede ver más de lo que realmente existe, y exagera los hechos cumplidos. Pero suprimiendo uno que otro comentario, no hay cómo revocar á duda algunas de las aseveraciones que hace. Si es de sentirse que el Dr. al propio tiempo, no hubiera reconocido que iguales circunstancias fatales han precedido á la realización de toda grande obra.

La dirección de los trabajos en Panamá y Colón no ha alcanzado en largo período, sino el carácter de ensayo. Y sabido es que en materia de inversiones, ese ensayo ha resultado más de una vez desastroso.

Sin embargo tenemos motivos para saber que la reciente visita hecha por el Sr. de Lesseps, mejorará mucho el servicio.

Léase otro telegrama que hoy publicamos.

Telegrama de San Salvador.

Ayer el Gobierno acordó erigir un monumento en el cementerio al General don Eusebio Bracamonte, una de las mejores espadas que sumbieron en el memorable sitio de esta Capital el año 1863; no hay por ahora más noticias importantes.

J. P. Ferrandis.

TELEGRAMAS.

SAN LUIS, mayo 12.—La más fuerte granizada que por muchos años ha caído, visitó Donnetter Missouri ayer. Pedazos de granizo del tamaño de un huevo de ganso caían sobre el techo de hierro de la casa de la máquina en la fábrica Saint Joseph y literalmente lo acibillaron como si fuera metralla. En Leaworth un caballo fué arrojado por el viento al rio á una distancia de cien pies.

WASHINGTON, mayo 13.—El Secretario de Estado ha recibido un informe preliminar de Paso del Norte en Méjico, relativo á la muerte del capitán Crawford, del ejército de los

Estados Unidos por soldados mejicanos en enero pasado. Dice que no hay modo de obtener un informe definitivo con motivo de hallarse ausentes los testigos que presenciaron la tragedia; pero agrega que de una y otra parte se reconoce que el ataque hecho por tropas mejicanas y que ocasionó el incidente desgraciado fué sin malicia. Dice además que las depredaciones cometidas en Méjico por los indios empleados por el Gobierno de los EE. UU. en venganza de aquel hecho no deben pasar desapercibidas. Las circunstancias relativas á este asunto han sido objeto de investigaciones por parte de las autoridades mejicanas.

PAITA, mayo 12.—Los buques de guerra de los Estados Unidos, "Hartford" y "Adams" han llegado á este puerto.

DUBLIN, mayo 13.—El *Freeman's Journal* dice que Sir Frederick Robert, jefe del ejército en la India ha sido llamado para que tome el mando del ejército en Irlanda.

Dice también el mismo periódico que la guarnición en Ulsters ha aumentado.

ATENAS mayo 13.—El Ministro francés en Grecia partió para Francia. El Ministerio formado por Balvis es incoloro y la única obligación que se ha impuesto es la de convocar la Cámara de Diputados. Un bote torpedo austriaco apresó un bergantín griego y lo condujo á remolque á Calixto.

NUEVA ORLEANS, mayo 14. El "States" dice que se han recibido informes de que la Compañía del Canal de Panamá ha recibido una tercera parte del empréstito de 120 millones que había solicitado hace algún tiempo. La noticia ha causado mucha satisfacción y ahora se cree que la obra será continuada con rapidéz hasta su conclusión.

ROMA, mayo 14.—Han ocurrido en Brindise cinco nuevos casos de cólera y tres muertos; en Bari 20 nuevos y cuatro muertos; en Venecia 3 nuevos casos y seis muertos. La cuarentena se ha puesto en vigor á lo largo de todo el litoral italiano.

LONDRES, mayo 14.—El velocipedista Esteven, al hacer su viaje al rededor del mundo en su velocipedo, fué arrestado al atravesar la frontera del Afganistan.

NUEVA YORK, mayo 14.—A la mayor parte de los anarquistas se les ha exigido una fianza de mil pesos para ponerlos en libertad.

MADRID, mayo 14.—Treinta personas murieron y seiscientos veinte, fueron heridas por el huracán del miércoles en la tarde.

MÉJICO, mayo 14.—El Secretario del Tesoro, Dublin, ha pedido y obtenido permiso para ausentarse de su puesto durante tres meses, por mala salud.

Los miembros nacionalistas del Parlamento, celebraron esta tarde una reunión secreta, en la Cámara de los Comunes, bajo la presidencia de Parnell. Se sabe que éste presentó á la asamblea varias comunicaciones de Gladstone en que indica algunas modifica-

ciones al proyecto de ley de Gobierno interior y pide algunas concesiones más de las radicales. En la Cámara de los Comunes, Mr. Jennings hizo moción para que se gravaran las manufacturas extranjeras importadas, que hacen competencia á las manufacturas inglesas y que se rebajen los derechos al café y al cacao con el objeto de aumentar la renta y mejorar la condición de estas industrias deprimidas.

LONDRES, mayo 14.—El informe de los Whigs según Mr. Hartington, dice que hay 110 que se han comprometido á votar contra el proyecto de Gobierno interior, y que hay 31 dudosos. Los Jefes conservadores en la Cámara de los Comunes, aconsejan á sus correligionarios, que no hagan uso de la palabra durante la discusión, porque conviene apresurar la duración en el segundo debate.

Se susurra que Gladstone consultó con sus colegas sobre la conveniencia de retirar el proyecto de ley. Se han vendido más armas de fuego en Londanderry, durante los últimos tres meses que las que se habían vendido en los últimos cinco años. Se han hecho tres pedidos de mil rifles nuevos.

REMITIDOS.

AL PÚBLICO.

En los países gobernados por instituciones liberales, es costumbre acogida con rigurosa observancia que el día que se verifica la posesión del primer magistrado de la República, renuncian los miembros del Gabinete, Sub-secretarios de Estado y Gobernadores, para dejar al Jefe del Ejecutivo en completa libertad de elegir las personas que en el nuevo período constitucional, deban tomar parte en la difícil dirección de los negocios públicos. Esta práctica seguida con beneplácito de todos, además de tener su fundamento en los principios republicanos que nos rigen, ella también se funda en la dignidad que se supone deben tener las personas que sirven los destinos ya referidos.

Ahora bien, las ilustradas personas que forman el Gobierno del General Soto compuesto de los hombres públicos más conspicuos del país y que con acierto y general aplauso manejan sus respectivas carteras, pusieron su dimisión el mismo día que el Soberano Congreso obedeciendo el voto unánime de los pueblos, confirió el mando supremo al liberal é inteligente joven General don Bernardo Soto.

También el progresista Gobernador de Alajuela presentó su renuncia, lo mismo que el de Heredia, según se nos ha asegurado; y el Gobernador de la provincia de Cartago que tanto blasona de liberal y que tanto alarde hace de poseer una exagerada dignidad, ¿por qué no ha renunciado el puesto que ocupa! Tanto más que el expresado Gobernador en diferentes ocasiones faltando á la fidelidad que como tal empleado debe al Supremo manda-

tario ha demostrado que no está de acuerdo con la administración actual, que hábilmente encamina á la nación por el sendero de su felicidad.

Se nos dirá talvez que el señor don Manuel L. Brones con el hecho de ser Gobernador debe estar identificado en política con el General Soto: á esto responderíamos que en verdad así debiera suceder, pero desgraciadamente hechos frecuentes que no se ocultan al entendimiento menos perspicaz están demostrando lo contrario.

San José, mayo 13 de 1886.

Varios ciudadanos.

Montúfar y de Agüero.

El domingo 9 del corriente se verificó la reunión del jurado de calificación, que conoció de la causa seguida contra don Rogerio Agüero por homicidio frustrado. Era defensor del reo, el Lic. don Rafael Montúfar.

Yo asistí en calidad de oyente.—Habría preferido ser sordo. El señor Montúfar, al tomar la palabra para defender al reo, se descolgó terrible contra el tribunal de acusación que conoció en la misma causa y que lo componíamos don Salvador Garbanzo, don José León Guevara y el que suscribe.

Aseguró el señor Montúfar que habíamos procedido con *parcialidad, inconcientemente y á virtud de influencias extrañas*. Tan ionoble é injuriosa conducta del defensor, no se excusa con su oficio ni con la falta de pruebas en favor de su defendido.

La sumaria, tal como llegó á nuestras manos, contenía cinco ó seis de claraciones *contestas* que aseguraban haber sido el señor Sánchez acechado y agredido por el señor Agüero: que éste descargó dos tiros de revólver contra el primero, y que después, Sánchez, obligado en defensa de su vida, sacó é hizo entonces uso del suyo, descargando contra Agüero é hirándole al segundo tiro. Ningún testigo dijo que Agüero atacara con chillillo. No existía tampoco ninguna, *absolutamente* ninguna declaración ni indicio siquiera de que Sánchez agrediera ó tirara el primero contra el *inofensivo* Agüero. Y aun después, concluido el proceso, apenas existe una que dice lo contrario.

Don Fernando, padre del reo, no hizo otra cosa que presentar un legajo de documentos que comprobaron su anterior honradez y la de su hijo, pero ninguna prueba de la inocencia ó irresponsabilidad de éste.

Las cinco ó seis declaraciones *contestas* fueron, pues, la *única* influencia ejercida sobre nosotros para absolver á Sánchez; *ellas*, las que nos hicieron simpatizar con la víctima de un ataque á mano armada; *ellas*, en fin, las que con su irresistible prueba, nos llevaron al convencimiento íntimo de la responsabilidad de Agüero. Torcidos habríamos andado si convencidos de la culpabilidad de Agüero, le hubiésemos absuelto. A más, que no lo condenamos, pues no existiendo pruebas en su favor y sí todas en su contra, *contestamos* que había lugar á formación de causa contra él y nó contra Sánchez.

Y entender deben el señor Montúfar y el señor Agüero, que yo fui el que más se empenó en el sentido del veredicto. Lo digo para que recojan un dato más de nuestra injusticia, de nuestra parcialidad é inconciencia, y de las influencias extrañas que obraron en mi ánimo. Y nuestro veredicto lo aprobó también la sociedad y un público de más de 50 personas que aplaudieron calurosamente.—¡Ya veis que sociedad tan estúpida é injusta!

A pesar de todo esto, pretendían el señor Montúfar y el *manso* don Fernando, que por ser los Agüero quienes son, absolviésemos á la vez al inocente y al culpable. Y digo inocente y culpable, porque las declaraciones así hacían aparecer á Sánchez y Agüero.

Esto arrojaba la sumaria cuando nosotros sentenciámos. Se continuó luego contra Agüero, y cuando el domingo 9 llegó á manos del jurado de calificación, ¡una sola declaración jurada existía en que se aseguraba lo contrario de lo que en la primera parte del proceso aparecía haber sucedido.—El Sr. Montúfar asegura que los declarantes en favor de Sánchez eran todos jamaíqueños, sin interprete ad hoc que tradujera sus dichos. Pues qué, ¿el juez mismo no podía interpretarlas! Y además, ¿quería el Sr. Montúfar que hubiesen sido testigos del hecho, sólo los siete pares de Francia, ó caballeros de Aragón? A pesar de tanta binchazón el Sr. Montúfar no comprobó la irresponsabilidad de su defendido ni con *moros* ni menos con *cristianos*.—¡Una sola declaración jurada! Esto, Sr. Montúfar, esto, Sr. Agüero prueba acaso la irresponsabilidad de Rogerio? Nó.—Hoy más que nunca la sumaria arroja motivos para asegurarlo, y en último caso, para desconfiar de ella, desde luego que existe una: pero digamos cinco-seis-siete declaraciones contradichas sin haberse determinado en juicio quiénes habían declarado lo que vieron y quiénes lo que no habían visto.—Sin embargo el jurado lo absolvió y yo respeto su veredicto. Sólo si pienso que yo no habría juzgado así, á buen seguro, por estar manifiesta la necesidad de ordenar un *caes* entre los testigos.

Examinada ya nuestra conducta, pasamos á juzgar la del Sr. Montúfar. El, en fuerza de la escasez de pruebas, ocurrió al sencillo medio de inventar injurias contra jueces y amigos, extraños á la consumación del delito.

¡Grande y magnífico y hasta hermoso se me apareció al principio el amigo y compañero de estudios que desde la tribuna arrojaba y distribuía rayos de luz sobre el reo, presentándolo al jurado y al público con los bellos colores con que los maestros acostumbran pintar la Inocencia y la Dignidad ofendida: conmoviendo corazones y preparando juicios en favor del reo que confiara su suerte á su ilustración y elocuencia;—pero pequeño y lastimoso me pareció luego ese mismo amigo y compañero que, abusando de su posición y oficio, lanzaba injurias contra la dignidad é inocencia de quienes fueron jueces imparciales y justos; torturando corazones y torciendo juicio.

acerca de personas honradas que confiar debían también su defensa á su ilustración y *caballerosidad*.

Aquel hombre, en su desesperación por falta de pruebas, se convirtió en un monstruo que, parapetado tras los muros de un recinto sagrado, donde era de funestas consecuencias la entrada de los profanos, nos arrojaba fuego que abrasaba, lodo que hedía y reptiles que inútilmente pretendieron mordernos la conciencia. Se revistió con el furor de un renegado, y en vez de probar la inocencia de su defendido, como si el jurado anterior hubiese sido la causa de aquel delito cometido—se enderezó contra nosotros y pretendió ensuciar conciencias, pisotear dignidades y arrastrar luego la honradez de ciudadanos que cumpliendo con un deber sagrado y sin más recompensa que la satisfacción de su conciencia, habían juzgado á unos hombres que ni siquiera conocían. El señor Montúfar no fué entonces un jurisconsulto sino un demente, porque la jurisprudencia—me han dicho—tiene por fin la justicia—y no es justo difamar.

Heineccio los califica como *peste de la República*.

Y á todo esto, don *Fernando de Agüero*, aquel hombre sufrido en medio de sus desgracias; aquel anciano venerable y simpático que antes hiciera mil protestas de ser honrado y más que honrado, caballero; aquel padre altivo que justificara la conducta de su hijo ante la dignidad ofendida; aquel, repito, que todo esto era y todo esto pretendía ser, aprobaba con lágrimas en los ojos, pero con júbilo en el alma, aquellas injurias que el loco defensor infiriera contra nuestra dignidad, honradez é integridad.

Y este buen señor, del que tanto bueno se había dicho, no se conformó con eso, sino que él también, parodiando al defensor, nos injurió públicamente. Pero ya hemos entregado á este buen señor á la autoridad que lo ha de juzgar para que en su peregrinación por el mundo, cargue también con la sentencia del juez como una recomendación de su carácter humilde y fondo caballeroso.

Vuelvo al Sr. Montúfar y confieso que me extrañó más su conducta, pues que yo sé que no es de *hidalgos* y mucho menos de *caballeros de espuela dorada*, aunque no sé si lo será de *abogado* injuriar dignidades ni infamar conductas, y mucho menos cuando para ello casi se empuña el arma odiosa de la calumnia contra actos de justicia moral ejercida con prometimto jurado y con solemnidad cumplida.

Varios y fuertes escarmientos intenté hacer sufrir al amigo Montúfar, en los momentos en que se revolvió toda mi sangre contra sus injurias, pero quiso la suerte que á tiempo me viniera la reflexión y creí lo mejor escribir esto sin exigir *explicaciones* al Sr. Montúfar, pero dándoselas muy eumplidas al público que me ha conocido siempre digno y que pudiera juzgarme ya manchado.

San José, mayo 14 de 1886.

MARCELINO ARGÜELLO.

Limón, mayo 16

Ayer á las 8 p. m. zarpó el vapor inglés "Athos" con destino á Nueva York, despachado por M. C. Keith y al mando de su capitán Low: Pasajeros Mr. W. C. Unckles, María Alvarado, O. Knöhr y señora, Ricardo y Jerónimo Montealegre, A. Ortiz, M. Ortiz, F. Alvarado, G. Herrero, J. Maduro, M. Sandoval, V. Lachner, J. Hernández, C. Unckles, J. A. Hanf, N. Cubero, J. Piñeiro y S. Castelló. Carga: 3125 sacos café, pesando 182, 562 kilos 7 cajas mercaderías pesando 89 kilos, 16 bultos caucho pesando 1428 kilos y 13,872 racimos bananos y 2 sacos de correspondencia.

Limón 17.

A la 5 a. m. fondeó el vapor correo de la Mala Real "Don" procedente de Inglaterra, con escala en Colón 15 horas de mar, 2,204 toneladas de registro, 105 tripulantes, consignado á la Compañía de Agencias y al mando de su capitán R. Woodward. Pasajeros: Mr. Brillman, T. B. Almeida, Mr. Stein, Mr. Taglesohn, R. del Rio y 23 individuos de cubierta. Carga: 302 bultos de mercaderías y 19 sacos de correspondencia.

ANUNCIOS.

Carne Gorda

y barata calle del laberinto casa de las niñas Frer.

10 Juan Hernández R.

*
Medalla de Oro
Diploma de Honor
ASMA
Catarrro
Opresion
Tos nerviosa
Enfisema pulmonar
Afecciones de las Vias respiratorias

Para el inmediato alivio de estas diversas Afecciones y para su cura nada iguala ni supera al

PAPEL
y los CIGARROS de
GICQUEL
Farmacéutico de 1ª Clase, en PARIS
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS
en Costa-Rica: Dr. Don Panfilo Valverde *

Medallas de Oro y de Plata en las Exposiciones de 1855 y 1879 en Paris.

Curacion

DE LAS

INCONTINENCIAS de la ORINA

CON LAS

Grageas Grimaud

de POITIERS

FERRO-ERGOTADAS

Aprobadas por varias Sociedades de Medicina de Francia y del Extranjero.

Empleadas desde mas de 30 años há en los Hospitales, Asilos y las Colonias penitenciarias con buen éxito constante, contra las Enfermedades cloróticas y Anémicas de todas clases.

PALIDEZ DE LOS COLORES DEL CUTIS

Nuevo método MEDICINAL precioso y único para la CURACION de las

INCONTINENCIAS DE LA ORINA

VENTA POR MAYOR:

En Poitiers (Francia), en la Casa de MM. GRIMAUD Fils y C^o, rue (calle) Boncenne, 19
Depositos en las principales Farmacias

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Extranjero

La VELOUTINE
Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO
Por CH^{os} FAY, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Escopetas Galand De la última perfeccion. — 90 0/0 de ica perdigones eficazes á 40 metros.—Tiro garantizado sin rival.
Escopetas Galand Superiores como solidéz, largo alcance, elegancia y precio.
Escopetas Galand Modelos ingleses de primera clase, 40 0/0 mas baratas que en Londres.
Carabinas Galand para puesto, salon, caza; armas de la mayor exactitud para el tiro.
Revolvers Galand do arzón, de cintura, de bolsillo. Solidéz, seguridad y exactitud de tiro.
Album Galand Tratado completo del Fabricante de Armas; se envia gratis y franco. — Escribir: GALAND, Armurier-Fabricant, 13, rue d'Hauterille, PARIS

L. T. PIVER en PARIS
IMPORTADOR DEL
Nueva PERFUMERIA Extra-fina
al
CORYLOPSIS del JAPON
Jabon..... al Corylopsis del Japon
Extracto..... al Corylopsis del Japon
Agu de Tocador al Corylopsis del Japon
Lotion..... al Corylopsis del Japon
Polvo de Arroz. al Corylopsis del Japon
Brillantina... al Corylopsis del Japon
Aceite..... al Corylopsis del Japon
Pomada..... al Corylopsis del Japon

MARROQUINERIA FRANCESA

PELLION y MARCHET
en Dijon (Francia)

Cartapacios de Abogados
CARTERAS de MINISTROS, TARGETEROS
CARTERAS PARA FOTOGRAFIAS
LIBROS DE MEMORIAS Y DE NOTAS
NECESERES DE ESCRIBIR PARA LOS VIAGEROS
Especialidad de Artículos de Marroquineria para las Señoras
ALBUMS FOTOGRAFICOS DE TODOS GENEROS y TAMAÑOS
LIBRERIA RELIGIOSA DE LUJO
Libros de Horas, Misales, etc.
Ilustrados con Tinta Negra y con Tintas de otros Colores.

HOTEL Y RESTAURANTE
DE ITALIA.
G. DE BENEDECTIS.
CALLE DEL COMERCIO
San José de Costa-Rica.

100

Café de Liberia.

Vendemos semilla fresca de excelente calidad, del famoso café de Liberia en África que se produce admirablemente en todas las costas y demás lugares cálidos de los trópicos.

Echeverría & Castro.

10-v.-10

AVISO.

Pesas y medidas del sistema métrico decimal que muy pronto será de ley y á precios sin competencia hay donde

Echeverría y Castro.

10 v 2.